

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Apoyo irrestricto.** Los senadores de Morena respaldaron la postura del presidente **Andrés Manuel López Obrador** sobre el conflicto que se vive en Perú y advirtieron que la decisión del Ejecutivo federal de brindar asilo a la familia del depuesto mandatario **Pedro Castillo**, y de demandar que se respete la voluntad del pueblo, no vulneran la soberanía del país andino. En un asunto internacional que se presta a diferentes interpretaciones, México no ha hecho sino brindar la mano a sus iguales en pensamiento ideológico y tendencia política, lo que en su momento decide cualquier nación. Está de sobra la extrañeza de los opositores, que sirve para abonar más a un clima de tensión interna que México debe solventar de aquí al 24. Sin injerencias...

**2. Insistencia inútil.** “El Presidente sigue los principios que rigen la política exterior mexicana, entre ellos el de dar asilo a quienes son perseguidos por motivos políticos, como es el caso de la familia del mandatario peruano ahora encarcelado”, comentó el presidente del Senado, **Alejandro Armenta**. Y el coordinador de Morena, **Ricardo Monreal**, resaltó que las expresiones de **López Obrador** no violentan la soberanía de Perú, ya que su objetivo es abonar a una ruta que permita restaurar la paz y el equilibrio. Los morenistas **Antares Vázquez** y **José Narro** deploraron que la oposición, de manera especial el PAN, critique al gobierno federal y hasta lo acuse de provocar una crisis diplomática. Si esas energías los azules las aplicaran para fortalecerse, otro futuro les pintaría.

**3. ¿Es en serio?** El presidente del PAN, **Marko Cortés**, criticó los altos números de la inflación en este año. La subida de precios “más grande de los últimos 22 años”. De acuerdo con el blanquiazul, en el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** no existe ningún plan cercano para remediar la dura crisis. “La inflación más grande de los últimos 22 años está amargando la Navidad de millones de familias. El dinero ya no alcanza para nada, cada día los precios son más altos y no hay ni una sola estrategia del gobierno para cambiar el rumbo, con más inversión y más empleos”, publicó el líder del PAN. ¿Qué le pediría el PAN a Santaclós?, ¿reconciliarse con el PRI? No aspiran a más...

**4. Impasse.** Tienen todos los responsables de las modificaciones para la reforma electoral hasta febrero para cargar pilas. El debate, aunque avanzado en un gran porcentaje a favor del plan B, aún requiere detalles que quedaron pendientes. En tanto, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó a la Cámara de Diputados modificar la convocatoria para renovar a los cuatro consejeros del INE que concluyen funciones en abril. Por unanimidad, los magistrados llamaron a corregir aspectos del proceso y ordenaron emitir dos convocatorias: una, para la elección de quien sustituirá al consejero presidente y, la segunda, para elegir tres consejeros más. Si el INE se toca o no se toca, será 2023 el que tenga la respuesta. El debate no acaba.

**5. Bien enfocada.** La gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila**, reiteró la voluntad de la administración estatal para aplicar estrategias que refuercen los vínculos entre México y Estados Unidos, especialmente a través de acciones concretas por la seguridad y la agilidad en los distintos puertos fronterizos que hay en el territorio bajacaliforniano. Señaló que la construcción de una mejor relación binacional es fundamental para Baja California como estado fronterizo, y subrayó que son miles las personas que interactúan de ambos lados de la frontera. Su gobierno, dijo, buscará desarrollar un entorno de mayor cordialidad en el que se pueda trabajar en conjunto. Se espera mucho de su administración. No defrauda.





## Retos y desafíos 2023

El gobierno de la 4T ha sido un terremoto político desde que llegó hace cuatro años. Cada vez es más extendido el diagnóstico de que su orientación rupturista y rijosa es una de las consecuencias de las irregularidades del terreno de una transición democrática capturada por una clase política corrupta y desconectada de la gente. En lo que hay menos consenso es en el futuro, en qué hacer de ahora en adelante con la amenaza de que la sacudida desestabilice al Estado y la gobernabilidad.

El próximo 2023 será, sobre todo, de desafíos políticos, que se acumulan en el horizonte de la sucesión presidencial. **López Obrador** arranca el quinto año con un liderazgo fuerte, que se refleja en encuestas y en el control de la coalición que lo encumbró con un amplio apoyo popular. Pero se equivocaría si confiara en la concentración personal de poder sobre el funcionamiento de las instituciones o en el respaldo militar para la transición pacífica en 2024. En el sismo de la 4T lo que está en juego es la estabilidad de la República, que socava el conflicto político y la acción perturbadora del crimen dentro y fuera del Estado.

La política social ha sido exitosa para contener la conflictividad social, no así el encono y la vendetta de la confrontación política. El salario subirá en enero otro 20% para beneficiar a 6.4 millones de trabajadores, aunque es insuficiente para remontar el empobrecimiento que dejó la pandemia. Eso explica la reducción de desigualdad, que se presume como si las familias más pobres ganaran más. **López Obrador** ha sabido compensar malos resultados de la economía con un discurso redistributivo de la riqueza y apoyos que enciende la esperanza a mayorías marginadas.

A los grandes empresarios y bancos tampoco les ha ido mal, a pesar del discurso de confrontación con la élite económica. No obstante, la perspectiva para 2023 es pesimista por la desaceleración en EU, donde están puestos los huevos de la canasta del crecimiento. La percepción de México en el exterior es buena por el cambio geopolítico mundial. El *nearshoring* representa una oportunidad única que, sin embargo, podría desperdiciarse si la 4T se desentiende del riesgo de socavar las instituciones y profundizar su captura, como la vieja clase política del PRI y el PAN. La economía no se ha derrumbado, pero el conflicto la frena.

En la política está el nudo del futuro: cómo corregir deficiencias de la democratización, por ejemplo, en los órganos o poderes autónomos, sin desembocar en el mero reemplazo de una nueva clase política que, además, apuesta a los caudillos sobre la estabilidad de las instituciones. Por esa razón, dos de los temas más críticos de 2023 serán la renovación de la presidencia de la Corte y la batalla jurídica por la reforma electoral y el INE. Garantizar su autonomía y del sistema electoral es capital para contener el conflicto político, que prende luces rojas hacia la elección de 2024.

El INE es imprescindible para elecciones limpias y aceptadas por todos, mientras que la Corte es crucial para el equilibrio de poderes. En otras experiencias de sismos políticos y atrofia institucional, el Poder Judicial ha sido última red para garantizar un Estado en funciones y, a la vez, enmendar sus disfunciones. Por eso, la gravedad de la denuncia de plagio de la tesis de la ministra **Yasmín Esquivel**, que aspira a ser la primera mujer en ocuparla. Su defensa por el Presidente y la 4T implica solapar una farsa que entierra la credibilidad de la institución.

Las perspectivas en la Corte y en el INE en 2023 son de pronóstico reservado porque no hay signos claros de que estén al margen del enfrentamiento y la polarización. La inmoderación y la desaparición del centro político juegan en contra de que ambas instituciones se desmarquen del abordaje político.

La captura tanto en la sucesión en la Corte como en la renovación del INE puede desatar al tigre que el Presidente tanto ha invocado para contener abusos y excesos del poder económico o de la vieja clase política. Ahora convendría que también viera sus fauces en la conflictividad y la violencia que representaría desestabilizar esas instituciones.

El 2023 ya está a la vuelta de la esquina, lo veremos, aunque, antes, esta columna tomará unos días para regresar en enero. Feliz Navidad a todos los lectores y buenas vibras.

